



PROGRAMA DE

BECAS

UNIVERSITARIAS

ÁREA DE EDUCACIÓN | FUNDACIÓN LEÓN



## La educación superior en Argentina y el NOA: ¿Qué nos preocupa?

La educación superior en Argentina sigue siendo un privilegio para muchos. **Si bien el país cuenta con centros educativos y universidades públicas y gratuitas, el acceso a estas instituciones no es igualitario**, y las tasas de permanencia y egreso reflejan una realidad preocupante. Según datos del Ministerio de Educación de la Nación, solo el 30% de los estudiantes que ingresan a la educación superior logran graduarse en el tiempo estipulado por sus carreras, mientras que una gran proporción abandona en los primeros años.

Las dificultades se agravan en contextos de vulnerabilidad. **En el NOA, y particularmente en Tucumán, la tasa de deserción es aún mayor**, afectada por diversos factores:

- **BARRERAS ECONÓMICAS:** Aunque el acceso a la educación superior sea gratuito, los costos asociados (materiales, transporte, alojamiento para quienes deben migrar) representan un obstáculo significativo.
- **DEFICIENCIAS EN LA FORMACIÓN SECUNDARIA:** Muchos estudiantes llegan con dificultades en comprensión lectora, escritura académica y pensamiento lógico-matemático, lo que dificulta su desempeño en los primeros años.
- **FALTA DE REDES DE APOYO:** En familias donde no hay antecedentes de educación superior, la falta de orientación y contención se convierte en un desafío adicional.
- **DIFICULTAD PARA COMPATIBILIZAR TRABAJO Y ESTUDIO:** Muchos jóvenes deben insertarse en el mercado laboral de manera prematura, reduciendo el tiempo disponible para el estudio.



En el caso de Tucumán, la **Universidad Nacional de Tucumán (UNT)** es una de las instituciones con mayor cantidad de estudiantes del NOA, pero enfrenta problemas estructurales que impactan en la calidad educativa y en la permanencia de los alumnos. **La falta de acompañamiento es una de las principales causas de abandono**, y ahí es donde programas como el PBU marcan la diferencia.



## Un programa que transforma vidas: ¿Qué es el PBU?

Como mencionamos, en Argentina, la educación superior se presenta como un horizonte de oportunidades, pero no todos los jóvenes tienen las mismas condiciones para alcanzarlo. El **Programa de Becas Universitarias (PBU) de la Fundación León surge como una respuesta a esta desigualdad**, ofreciendo un acompañamiento integral que va más allá del apoyo económico, buscando asegurar que los estudiantes no solo accedan a estudios superiores, sino que también **puedan sostener su trayectoria y graduarse**.

Desde 2014, el PBU ha acompañado a jóvenes provenientes de contextos vulnerables en sus estudios universitarios y técnicos, ofreciéndoles herramientas para transitar con éxito esta importante etapa de su vida. Se trata de un programa que entiende la complejidad del desafío: **las barreras económicas, la falta de redes de apoyo, la dificultad en la organización del tiempo de estudio, la necesidad de desarrollar habilidades socioemocionales y la incertidumbre sobre el futuro profesional**.

## Metodología de acompañamiento

Este modelo de becas no solo brinda un apoyo financiero mensual, sino que también implementa un sistema de **tutorías personalizadas y espacios grupales de aprendizaje** que abordan estas dificultades. El programa se basa en la convicción de que **un estudiante acompañado es un estudiante con más oportunidades de éxito** y que, al brindar herramientas para la autonomía y la planificación, se contribuye a la construcción de un futuro con mayores posibilidades de desarrollo.

El PBU se basa en la idea de que **para garantizar la permanencia en la educación superior, no basta con el apoyo económico; es necesario un seguimiento cercano que ayude a los estudiantes a transitar los desafíos del mundo académico con mayor seguridad y herramientas**.

Cada estudiante es acompañado por un/a tutor/a académico/a que realiza **encuentros individuales y grupales**, donde se trabajan aspectos académicos, emocionales y de planificación estratégica.

### ENCUENTROS INDIVIDUALES

Son un espacio de diálogo cercano en el que cada becado puede compartir sus avances, dificultades y preocupaciones. En estas reuniones, se revisa el **Plan Académico Estratégico**, un documento que el estudiante firma al inicio de cada cuatrimestre y que detalla las materias a cursar y rendir. A lo largo del ciclo, este plan se revisa y ajusta según el desempeño y las necesidades del estudiante.



### ENCUENTROS GRUPALES

Son instancias donde los becados comparten experiencias y adquieren herramientas para fortalecer su trayectoria académica y formativa. En estos espacios, se trabajan temáticas como **gestión del tiempo, estrategias de estudio, manejo del estrés universitario y proyección profesional**. Un ejemplo de estos talleres es el espacio **“Mis emociones y logros”**, donde los estudiantes reflexionan sobre sus avances y desafíos, establecen metas personales y fortalecen su motivación. También se realizan simulaciones de exámenes, asesoramiento en escritura y espacios de intercambio con estudiantes avanzados.



Además, el programa fomenta la construcción de una **red de apoyo entre becados**, permitiendo que aquellos en los últimos años compartan sus aprendizajes con quienes recién inician su camino en la educación superior.

## Destinatarios



RESIDENTES DE SAN MIGUEL DE TUCUMÁN Y  
EL INTERIOR DE LA PROVINCIA, INCLUYENDO  
A ZONAS RURALES.

Los becados representan a la primera generación de la familia que accede al nivel superior.



## Estrategias de intervención para un egreso efectivo

El PBU implementa un enfoque innovador basado en tres estrategias fundamentales, que permiten abordar las diferentes dimensiones del proceso educativo y personal de los estudiantes.



Por un lado, la **ESTRATEGIA CONDUCTUAL** se enfoca en generar hábitos y compromisos que ayuden a los estudiantes a mantenerse comprometidos con el estudio. Se parte de la idea de que pequeñas acciones sostenidas en el tiempo generan cambios significativos. La firma del **Acuerdo de Compromiso**, la definición de objetivos concretos por cuatrimestre y el seguimiento de progresos mediante tutorías individuales son algunos de los mecanismos utilizados para reforzar la responsabilidad en el estudio.



Por otro lado, la **ESTRATEGIA EXPERIENCIAL** busca que el aprendizaje no sea únicamente teórico, sino que incorpore dinámicas interactivas y herramientas prácticas. Se desarrollan espacios de aprendizaje colaborativo donde los becados trabajan en equipo para resolver problemas vinculados a la educación superior, intercambian estrategias de estudio y practican técnicas de exposición oral y redacción.

También se incentiva el uso de herramientas digitales como apps de gestión del tiempo y técnicas de estudio basadas en neurociencia.



Finalmente, la **ESTRATEGIA SOCIAL** pone en valor la importancia de la comunidad en el proceso educativo. Se promueve la construcción de redes de apoyo entre los becados, se desarrollan mentorías entre estudiantes avanzados y se crean espacios de intercambio de experiencias. Esta estrategia no solo fortalece el sentido de pertenencia al programa, sino que también genera oportunidades de aprendizaje entre pares.



## Hacia un futuro con más oportunidades

El Programa de Becas de Educación Superior de la Fundación León es mucho más que una beca. Es un sistema de acompañamiento diseñado para **cerrar la brecha entre el acceso a la educación superior y el egreso efectivo**, asegurando que cada estudiante tenga las herramientas necesarias para completar su formación.

El impacto del programa no solo se mide en cantidad de graduados, sino en el fortalecimiento de la autonomía, la confianza y la capacidad de los estudiantes para enfrentar desafíos académicos y personales. Cada joven que logra avanzar en su formación y carrera con el respaldo del PBU es un testimonio de que **invertir en educación es invertir en equidad, en oportunidades y en la construcción de un país más justo**.

El desafío sigue siendo grande, pero con el compromiso de la comunidad, los donantes y el equipo de Fundación León, más jóvenes podrán alcanzar sus metas y transformar su futuro.

## Impacto del Programa

El PBU genera cambios concretos en la vida de los estudiantes:

- **MAYOR TASA DE PERMANENCIA Y EGRESO EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR.**
- **DESARROLLO DE HABILIDADES DE PLANIFICACIÓN Y GESTIÓN DEL TIEMPO.**
- **FORTALECIMIENTO DEL BIENESTAR EMOCIONAL Y LA RESILIENCIA ACADÉMICA.**
- **CREACIÓN DE REDES DE APOYO QUE FACILITAN LA TRAYECTORIA EDUCATIVA.**

## Contribución a los Objetivos de Desarrollo Sostenible

El **Programa de Becas Universitarias** (PBU) se alinea con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)** al promover el acceso equitativo a la educación superior para jóvenes en situación de vulnerabilidad.



A través de su enfoque integral, el PBU contribuye al **ODS 4**, que busca “*garantizar una educación inclusiva, equitativa y de calidad*”, asegurando que más estudiantes puedan ingresar, permanecer y egresar del sistema educativo superior. También impacta en el **ODS 10**, que apunta a “*reducir la desigualdad*”, brindando herramientas y oportunidades que fortalecen la movilidad social y el desarrollo profesional de quienes enfrentan mayores barreras de acceso.

Además, su impacto trasciende lo educativo, favoreciendo la *reducción de la pobreza* (**ODS 1**) y el *empoderamiento de mujeres jóvenes en sus trayectorias académicas y laborales* (**ODS 5**). De esta manera, el PBU es una apuesta concreta por un futuro más justo, equitativo y sostenible.





Desde 2003 acompañando historias de vida

## CONTACTO:

[becas@fundacionleon.org.ar](mailto:becas@fundacionleon.org.ar)  
[angie@fundacionleon.org.ar](mailto:angie@fundacionleon.org.ar)

## FUNDACIÓN LEÓN

tel: (+54 381) 317-2792 | cel: (+54 381) 620-5847

- Maipú 452 - S.M. de Tucumán
- Blvd. 9 de Julio 14 - Yerba Buena  
TUCUMÁN - ARGENTINA



[www.fundacionleon.org.ar](http://www.fundacionleon.org.ar)